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27ª Festa do Chapéu de Palha e 3ª Expo Bom 
Jesus acontece nos dias 4, 5 e 6

Faltando apenas poucos dias para o início, Bom Jesus do Sul está em ritmo acelerado de preparação para a 
27ª Festa do Chapéu de Palha e a 3ª Expo Bom Jesus, que acontecerão entre os dias 4 e 6 de julho. Eventos 
que prometem movimentar o município, celebrando a cultura local, promovendo negócios e proporcionando 

momentos de lazer para toda a comunidade. Página 05

D. CERQUEIRA

Deputada Daniela 
Reinehr destina 
R$ 500 mil para a 
Saúde de Dionísio 
Cerqueira
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As estrelas de nêutrons 
estão entre os objetos mais 
extremos e impressionantes 
do universo. Formadas após a 
explosão de supernovas, essas 
estrelas colapsadas possuem 
uma densidade tão absurda 
que desafi am qualquer noção 
cotidiana de peso e matéria. 
Para se ter uma ideia, uma 
simples colher de chá de 
material retirado de uma 
estrela de nêutrons pesaria o 
equivalente à Terra inteira.
Isso acontece porque, no 
interior dessas estrelas, os 
átomos foram esmagados a tal 
ponto que prótons e elétrons 
se fundem, formando nêutrons 
compactados em um espaço 
minúsculo. O resultado é uma 

matéria incrivelmente densa ̶ 
tanto que toda a humanidade, 
se fosse comprimida nesse nível, 
caberia em um cubo menor 
que uma caixa de fósforo. É um 
conceito que escapa à nossa 
experiência cotidiana, mas é 
real e confi rmado por modelos 
astrofísicos.
As estrelas de nêutrons 
têm em média apenas 20 
quilômetros de diâmetro ̶ 
o tamanho de uma cidade 
pequena ̶ mas concentram 
mais massa do que o Sol. Isso 
gera um campo gravitacional 
tão intenso que, se você 
estivesse a poucos metros de 
sua superfície, seria esmagado 
instantaneamente por uma força 
gravitacional bilhões de vezes 

superior à da Terra.
Além da gravidade intensa, 
essas estrelas também giram 
em velocidades estonteantes. 
Algumas completam centenas 
de rotações por segundo, 
funcionando como verdadeiros 
faróis cósmicos, emitindo pulsos 
regulares de radiação ̶ por 
isso, muitas vezes são chamadas 
de pulsares. Cada pulso é uma 
lembrança do poder brutal 
condensado nesse pequeno 
ponto do universo.
Esses corpos celestes 
extremos são um dos 
laboratórios naturais mais 
valiosos da astrofísica moderna. 
Ao estudá-los, os cientistas 
conseguem compreender os 
limites da matéria, do espaço 

e do tempo, explorando 
fenômenos que desafi am a física 
convencional. Inclusive, colisões 
entre estrelas de nêutrons já 
foram detectadas por ondas 
gravitacionais, revelando novos 
elementos e eventos cósmicos 
de altíssima energia.
Pensar que uma simples 
colher de chá desse material 
tem mais massa do que todo o 
nosso planeta é um exercício 
de humildade cósmica. Num 
universo tão vasto e poderoso, 
somos lembretes vivos de que 
mesmo o menor fragmento 
do espaço pode conter forças 
além da imaginação ̶ e que a 
realidade, às vezes, pesa mais do 
que qualquer fi cção.

Uma colher de chá de estrela de nêutrons pesa o planeta Terra inteiro

No Dia Nacional da Araucária, Paraná completa cinco 
anos da lei que permite o manejo sustentável da espécie

Árvore símbolo do 
Paraná, a araucária 
ainda enfrenta uma 
devastação alarmante. 
Restam apenas 4,3% da 
cobertura original da 
fl oresta com araucárias, 
o que equivale a cerca de 
1,2 milhão de hectares. 
Os dados são de 2024, 
publicados na revista 
Biological Conservation, 
e revelam que a perda 
é muito maior do 
que se imaginava. 
Estimativas anteriores 
apontavam para a 
preservação de 12,6% 
da cobertura nativa. Já 
a União Internacional 
para a Conservação 
da Natureza (IUCN) 
classifi ca a espécie como 
criticamente em perigo.

Diante deste cenário, 
a Lei 20.223/2020, 
que completa cinco 
anos, ganha ainda 
mais relevância. A 
legislação permite o 
plantio e a exploração 
comercial da araucária 
angustifólia, desde que 
em áreas específi cas e 
com controle técnico. A 
norma é assinada pelos 
deputados Luiz Claudio 
Romanelli (PSD), Hussein 
Bakri (PSD) e pelo ex-
deputado Emerson Bacil 
(PSD).

O texto foi construído 
com base em estudos 
científi cos coordenados 
pelo professor Flávio 
Zanetti, da Universidade 
Federal do Paraná 

(UFPR), e representa um 
esforço pioneiro de aliar 
conservação ambiental e 
geração de renda para o 
produtor rural.

Segundo o deputado 
Luiz Claudio Romanelli 
(PSD), a proposta busca 
restaurar o protagonismo 
da espécie na paisagem e 
na economia paranaense. 
“Essa lei foi construída 
com base em um estudo 
técnico-científi co que 
mostra que é possível 
preservar e explorar 
a araucária de forma 
sustentável. O que a 
gralha azul fazia no 
passado ao dispersar as 
sementes, agora podemos 
fazer com ciência. É 
uma alternativa legal, 
ambientalmente segura 
e economicamente viável 
para que o produtor 
rural replante a árvore 
e também possa utilizá-
la, inclusive para fi ns 
madeireiros”, afi rmou.

O deputado Hussein 
Bakri ressaltou que 
a legislação nasceu 
da escuta atenta da 
sociedade civil, do 
setor produtivo e das 
instituições ambientais, 
e foi construída com 
base no equilíbrio 
entre a conservação 
do patrimônio natural 
e o desenvolvimento 
socioeconômico 
responsável. “Essa 
Lei representa um 
marco na proteção e 
no uso sustentável da 

araucária, símbolo maior 
da nossa identidade 
paranaense. O objetivo 
é recuperação de áreas 
degradadas, o manejo 
sustentável de fl orestas 
e a valorização da cadeia 
produtiva da araucária, 
promovendo emprego, 
renda e consciência 
ambiental. Mais do que 
proteger uma árvore, a 
lei tem protegido a nossa 
história, incentivado 
a pesquisa científi ca e 
apoiado o agricultor que 
preserva.”

Para o professor Flávio 
Zanetti, a legislação 
é uma ferramenta 
valiosa para recuperar 
a araucária angustifólia 
no Paraná. “É uma 
lei maravilhosa, que 
incentiva a exploração 
comercial da araucária, 
e que precisa ser mais 
divulgada como uma 
política pública para 
alcançar efetivamente 
o produtor rural”, 
defendeu.

A lei estabelece 
regras para o plantio 
comercial da espécie, 
que deve respeitar 
espaçamento regular 
entre os indivíduos e 
ocorrer fora de áreas 
de vegetação nativa, 
reservas legais e Áreas de 
Preservação Permanente. 
A exploração depende 
de cadastro no órgão 
ambiental estadual 
e da inscrição da 
propriedade no Cadastro 

Ambiental Rural (CAR), 
garantindo segurança 
jurídica ao produtor. 
Em áreas superiores a 
quatro módulos fi scais, 
o cadastro deve ser 
feito por um técnico 
habilitado. A exploração 
urbana, por sua vez, está 
limitada à modalidade 
indireta e é isenta de 
registro junto ao órgão 
ambiental.

Sustentabilidade e 
incentivo

A Lei 20.223/2020 
também prevê 
incentivos à formação 
de cooperativas, 
educação ambiental 
no campo, certifi cação 
fl orestal voluntária 
e ações voltadas à 
conscientização sobre o 
valor da araucária para o 
ecossistema e a cultura 

paranaense. O plantio 
e o uso sustentável da 
espécie podem gerar 
produtos madeireiros e 
não madeireiros, como 
a pinha e o pinhão, com 
alto valor comercial e 
importância cultural.

O Paraná já havia 
ofi cializado o Dia da 
Araucária, em 7 de junho, 
com a Lei 18.477/2015, 
que incluiu a data no 
Calendário Ofi cial de 
Eventos do Estado. Em 
nível nacional, o Dia da 
Araucária é celebrado em 
24 de junho — mais do 
que uma comemoração, 
um alerta para que a 
espécie não desapareça 
do mapa e da memória 
dos brasileiros.

Ameaça climática
Além da devastação 

histórica, a fl oresta com 

araucárias enfrenta 
agora um novo risco: 
o aquecimento global. 
Estudo recente da 
Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná 
(UTFPR), publicado na 
revista Global Ecology 
Conservation, indica 
que a elevação das 
temperaturas pode 
reduzir entre 45% e 
56% as áreas adequadas 
para a sobrevivência 
da araucária até 
2050. De acordo com 
o coordenador da 
pesquisa, professor 
Victor Zwiener, da UFPR 
em Palotina, a espécie 
perderá capacidade 
de formar populações 
viáveis nas regiões onde 
antes prosperava, o 
que compromete sua 
recuperação natural.

GERAL.

Com apenas 4,3% da fl oresta preservada, legislação busca restaurar o protagonismo da espécie na 
paisagem e na economia paranaense.
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Reunião marca avanço decisivo para SC contar com 
montadora de carros elétricos

Santa Catarina deu 
um passo importante 
nas negociações para a 
instalação da montadora 
chinesa de veículos 
elétricos JMEV no estado. 
Neste domingo (22), em 
Pequim, na China, uma 
reunião entre a comitiva 
catarinense e executivos 
da JMEV reforçou o 
interesse mútuo no 
projeto e consolidou 
o diálogo institucional 
entre as partes.

“Este foi o ‘start’ para 
que a InvestSC possa 
apresentar uma relação 
de incentivos do nosso 
Estado, para que a 
empresa avalie e assim, 
quem sabe, em um futuro 
breve, nós tenhamos essa 
notícia boa para nosso 
estado”, comemorou 
o vice-presidente da 
Assembleia Legislativa, 
deputado Fernando 
Krelling (MDB).

O InvestSC é um 
programa criado pelo 
Executivo estadual em 

2021, com o objetivo de 
atrair novos investidores 
e negócios para Santa 
Catarina.

“O compromisso que 
a JMEV está assumindo 
de se instalar em Santa 
Catarina em um passo 
seguinte, com montadora, 
com fábrica, é fruto 
justamente daquilo que 
é a nossa intenção, de 
estarmos aqui para 
atrairmos investidores 
para Santa Catarina”, 
acrescentou o deputado 
Mauro de Nadal (MDB).

Aproximação entre 
JMEV e Santa Catarina

Os demais 
parlamentares presentes 
na missão destacaram 
a importância da 
Assembleia Legislativa 
nessa articulação.

“Acredito que o 
grande momento positivo 
dessa missão foi nós 
conseguirmos promover 
a aproximação entre a 
empresa e o governo do 

Estado, para a partir de 
agora, avançarmos com 
as questões burocráticas. 
A empresa já manifestou 
a intenção de fabricar 
este veículo popular para 
ser vendido no Brasil 
e comercializado em 
toda a América Latina, 
então é veículo que 
pode ser montado em 
Santa Catarina, e que 
será vendido em outros 
países”, disse o deputado 
Fabiano da Luz (PT).

“É um sonho que 
começa agora, com a 
presença dos deputados. 
Isso fortalece o 
Parlamento catarinense e 
demonstra nossa vontade 
em contribuir com o 
estado, não só na questão 
legislativa, mas nesta 
interlocução permanente 
com grandes investidores 
e investimentos para 
Santa Catarina”, concluiu 
o deputado Rodrigo 
Minotto (PDT).

Articulação com o 

governo estadual
Durante o encontro, 

o governador Jorginho 
Mello (PL) destacou 
que Santa Catarina 
já conta com outras 
montadoras instaladas, 
o que demonstra a 
expertise do estado no 
setor automotivo. Ele 
também determinou 
que técnicos do governo 
catarinense mantenham 
contato direto com a 
direção da empresa para 
que sejam elaborados 
os documentos 
necessários ao 
andamento do processo 
de implementação da 
unidade da JMEV em solo 
catarinense.

O avanço nas 
tratativas é fruto direto 
da reunião realizada na 
última segunda-feira (16), 
em Nanchang — capital 
da província de Jiangxi 
—, onde os deputados 
estaduais Fernando 
Krelling, Mauro De 
Nadal (MDB), Fabiano da 

Luz e Rodrigo Minotto 
visitaram a sede da 
JMEV e apresentaram 
as potencialidades 
econômicas de Santa 
Catarina.

Entre os diferenciais 
apresentados estão os 
setores de tecnologia, 
metal-mecânica e 
inovação, considerados 
estratégicos para os 
planos de expansão 
global da empresa.

Sobre a JMEV
Produz anualmente 

cerca de 100 mil carros 
elétricos

Fundada em 2015, 
com sede na província de 
Jiangxi, na China

Atua com foco 
em tecnologia, 
sustentabilidade e 
veículos compactos e 
médios

Está em processo de 
expansão para novos 
mercados internacionais

Especializada 
em carros elétricos 
compactos e médios

GERAL.

Comitiva da Assembleia Legislativa e governo catarinense avançam nas negociações para instalação da 
JMEV em Santa Catarina
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A Prefeitura de 
Barracão recebeu nesta 
semana a coordenação e 
a equipe multidisciplinar 
do CAPS AD-3 de 
Marmeleiro, referência 
regional no atendimento 
a pessoas com 
dependência de álcool e 
drogas. 

A reunião, que 
contou com a presença 
da assistente social 
Iara Souza Gnoatto e 
da psicóloga Dheisy 
Stefany Thomas, ambas 
da atenção primária à 
saúde do município, teve 
como objetivo revisar o 
acompanhamento dos 
pacientes encaminhados 
e aprimorar o fl uxo de 
tratamento oferecido via 
SUS.

Segundo Iara, a visita 
técnica permitiu analisar 
casos em andamento, 
pacientes evadidos e 
avanços no processo de 

reabilitação. 
“Reunimos os 

profi ssionais e também 
os familiares dos usuários 
para avaliar o que pode 
ser melhorado. O CAPS 
AD-3 é um serviço 
gratuito, especializado, e 
nossa função é garantir 
que os pacientes tenham 
acesso e continuidade 
no tratamento. A adesão 
voluntária e o apoio da 
família são fundamentais 
nesse processo”, explicou.

Durante o encontro, foi 
feita a atualização da lista 
de pacientes de Barracão 
em atendimento no CAPS, 
identifi cando aqueles que 
estão com boa evolução 
e os que deixaram de 
frequentar as sessões. A 
equipe de Marmeleiro 
passou o dia inteiro no 
município. Pela manhã, as 
reuniões foram técnicas 
e a tarde, os profi ssionais 
reuniram familiares 

para orientações e 
esclarecimentos.

O serviço oferecido 
pelo CAPS AD-3 inclui 
acolhimento diurno com 
atividades terapêuticas, 
refeições e, quando 
necessário, internação 
noturna por até 14 dias. 
Todo o transporte até 
Marmeleiro é garantido 
pela Prefeitura de 
Barracão, sem custo para 
o paciente.

De acordo com a 
psicóloga Dheisy Stefany, 
o encaminhamento 
ocorre a partir das 
unidades de saúde, onde 
o paciente é acolhido e 
passa por uma avaliação 
feita por uma equipe 
multidisciplinar. 

“Essa triagem 
identifi ca o grau de 
risco e se o paciente 
demonstra interesse 
real pelo tratamento. A 
partir disso, é feita a guia 

de encaminhamento. O 
CAPS então decide o tipo 
de atendimento mais 
adequado”, explicou.

O acompanhamento 
não termina após o 
encaminhamento. A 
equipe de saúde de 
Barracão mantém 

monitoramento constante 
por meio de grupo de 
comunicação direta 
com o CAPS e visitas 
domiciliares feitas por 
assistentes sociais e 
agentes comunitários de 
saúde. 

“A gente faz busca 

ativa, acompanha 
cada caso de perto, 
porque sabemos que o 
tratamento em saúde 
mental exige constância 
e acolhimento contínuo”, 
ressaltou Dheisy.

Município de Barracão reforça parceria com 
CAPS AD-3 de Marmeleiro

GERAL.

Reunião com a equipe multidisciplinar fortalece estratégias de atendimento e destaca importância do apoio 
familiar em tratamento de dependência química

Europa, uma das maiores luas 
de Júpiter, pode parecer apenas 
uma bola gelada vagando 
pelo espaço, mas esconde sob 
sua superfície um segredo 
impressionante: um oceano 
subterrâneo gigantesco. Os 
cientistas acreditam que, sob 
uma crosta de gelo com até 30 
quilômetros de espessura, existe 
um mar global com mais água 
líquida do que todos os oceanos 
da Terra somados.
Essa descoberta não é recente, 
mas vem ganhando cada vez 
mais força com dados enviados 
por sondas como a Galileo e a 

Juno. Medições gravitacionais, 
campos magnéticos e imagens 
de superfície sugerem que 
esse oceano é salgado, 
profundo e está em constante 
movimentação ̶ como um 
verdadeiro mar oculto sob uma 
camada congelada.
O que torna Europa tão 
fascinante é o fato de que, 
mesmo tão distante do Sol, pode 
abrigar condições favoráveis 
à vida. O calor gerado pelo 
atrito gravitacional com Júpiter 
mantém a água em estado 
líquido, e pode alimentar fontes 
hidrotermais no fundo do 

oceano, semelhantes às que 
abrigam vida extrema aqui na 
Terra.
A possibilidade de vida 
alienígena em Europa não 
é apenas uma especulação 
científi ca: é uma das principais 
apostas da astrobiologia atual. 
Micro-organismos poderiam 
sobreviver em um ambiente 
aquático protegido da radiação 
solar, alimentando-se de 
minerais e compostos químicos 
liberados no fundo desse oceano 
escuro e profundo.
Em 2024, a NASA lançou 
a missão Europa Clipper, que 

chegará ao sistema joviano 
nos próximos anos para 
investigar mais de perto essa 
lua intrigante. A sonda fará 
dezenas de sobrevoos, coletando 
dados sobre a crosta, o oceano 
e possíveis sinais de atividade 
biológica ̶ quem sabe, até 
revelando indícios de que não 
estamos sozinhos no universo.
Além da NASA, a Agência 
Espacial Europeia (ESA) também 
lançou a missão JUICE (Jupiter 
Icy Moons Explorer), com foco 
não só em Europa, mas também 
em outras luas geladas de 
Júpiter. O objetivo é entender 

como esses mundos oceânicos 
evoluem e avaliar seu potencial 
para sustentar formas de vida 
̶ ampliando a fronteira da 
exploração planetária como 
nunca antes.
Se houver vida em Europa, 
mesmo que microscópica, isso 
mudaria para sempre nossa 
compreensão sobre a biologia e 
o lugar da Terra no cosmos. A 
existência de organismos em um 
mundo tão hostil, sem luz solar 
direta, provaria que a vida pode 
surgir e prosperar em condições 
muito diferentes das que 
conhecemos ̶ abrindo caminho 

para imaginar ecossistemas 
ocultos em muitas outras luas 
e exoplanetas espalhados pelo 
universo.
Seja ou não lar de alguma 
forma de vida, Europa já 
ocupa um lugar de destaque 
entre os corpos celestes mais 
promissores na busca por vida 
fora da Terra. Uma lua gelada, 
sim, mas com um coração 
líquido e misterioso que pulsa 
sob o gelo em silêncio absoluto.

Europa esconde um oceano gigante
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Faltando apenas 
dez dias para o início, 
Bom Jesus do Sul está 
em ritmo acelerado de 
preparação para a 27ª 
Festa do Chapéu de Palha 
e a 3ª Expo Bom Jesus, 
que acontecerão entre 
os dias 4 e 6 de julho no 
centro da cidade. 

Considerado um dos 
eventos mais tradicionais 
e aguardados da região, 
o festival promete reunir 
famílias, produtores 
rurais, empresários e 
turistas em um ambiente 
que mescla cultura, 
negócios e diversão para 
todas as idades.

Na manhã desta terça-
feira (24), o coordenador 
do evento, Clauderi 
Farias, confi rmou que a 
montagem da estrutura 
já está em andamento. 
“A empresa responsável 
pela montagem da 
estrutura metálica já 
está atuando. Teremos 
um grande pavilhão com 
62 estandes internos e 
dezenas de expositores 
externos, além de uma 
Praça de Alimentação 
completa”, detalhou.

A edição deste ano 
traz novidades que 
prometem agradar 
especialmente às famílias, 
como brinquedos 

infl áveis gratuitos para 
as crianças, disponíveis 
durante todos os dias 
do evento. A estrutura 
coberta garante conforto 
e segurança mesmo 
em caso de chuva, 
possibilitando que a 
programação ocorra sem 
interrupções.

Além disso, a festa 
contará com a Rodada 
de Negócios em parceria 
com o Sebrae, que visa 
fomentar o comércio 
local e fortalecer a 
economia regional. 
Mais de 90 expositores 
de diversos segmentos 
já estão confi rmados, 
oferecendo uma ampla 
variedade de produtos e 
serviços.

A programação 
musical é outro destaque 
da festa, com shows 
gratuitos todas as noites 
no palco principal. Entre 
as atrações confi rmadas 
estão nomes consagrados 
da música regional, 
como Banda San Marino, 
Os Atuais, Banda K3, 
Grupo Melodia, Novo 
Destino e Banda Som 7, 
que prometem animar 
o público com estilos 
variados e muita energia.

A festa também 
terá almoços típicos 
promovidos por 

entidades locais, 
valorizando a 
gastronomia regional e 
fortalecendo o vínculo 
entre a comunidade e as 
tradições culturais.

O lançamento ofi cial 
do evento ocorreu no 
fi nal de maio, com a 
presença de autoridades 
locais, lideranças 
políticas e membros da 
comunidade. O prefeito 
Helio Surdi destacou a 
relevância da festa para 
a cultura e o turismo da 
região. “Mais uma vez é 
uma alegria estar à frente 
do Executivo e poder 
realizar a tradicional festa 
do Chapéu de Palha, que 
chega à sua 27ª edição 
com muito trabalho e 
dedicação”, afi rmou o 
prefeito.

A expectativa é de que 
o evento mantenha o 
alto padrão das edições 
anteriores, consolidando-
se como uma das maiores 
festas da região, com 
atrações para toda a 
família e oportunidades 
para o fortalecimento dos 
negócios locais.

Clauderi Farias 
reforçou o convite para 
que toda a população 
e visitantes participem 
da festa. “Queremos 
que todos se sintam 

bem recebidos, com boa 
comida, boa música e 
muita alegria. É uma 
festa feita para toda a 
população, com muito 
carinho e dedicação. 
Então, reforçamos o 
convite: nos dias 4, 5 
e 6 de julho, todos os 
caminhos levam a Bom 
Jesus do Sul.”

Confi ra a programação 
principal:

Sexta-feira, 4 de julho
18h00 ‒ Abertura da 

Exposição
22h00 ‒ 

Pronunciamento das 
autoridades

23h00 ‒ Show baile 
com Banda San Marino 

(entrada gratuita)
Sábado, 5 de julho
08h00 ‒ Rodada de 

Negócios
09h00 ‒ Início da 

exposição
12h00 ‒ Almoço no 

Centro Comunitário 
Vereador Gentil Bassanesi

14h00 ‒ Brinquedos 
infl áveis gratuitos para 
crianças

14h00 ‒ Matinê com o 
Grupo Melodia

22h00 ‒ Show baile 
com Banda K3 e Os 
Atuais

Domingo, 6 de julho
09h00 ‒ Início da 

exposição
12h00 ‒ Almoço no 

Centro Comunitário 
Vereador Gentil Bassanesi

14h00 ‒ Matinê com 
a Banda Novo Destino 
(entrada franca)

18h00 ‒ Mati-Baile 
com a Banda Som Sete 
(entrada franca)

A 27ª Festa do 
Chapéu de Palha e 
3ª Expo Bom Jesus 
prometem movimentar 
o município, celebrando 
a cultura local, 
promovendo negócios 
e proporcionando 
momentos de lazer para 
toda a comunidade.

Bom Jesus do Sul se prepara para a 27ª Festa 
do Chapéu de Palha e 3ª Expo Bom Jesus
Evento reunirá mais de 90 expositores, shows gratuitos, brinquedos infl áveis e programação cultural 
diversifi cada entre 4 e 6 de julho

GERAL.
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A Câmara de 
Vereadores de Santo 
Antonio do Sudoeste 
aprovou, em sessão 
extraordinária, projetos 
que autorizam o repasse 
de terrenos municipais 
para a construção da 
futura unidade do Sesc/
Senac na cidade. 

O empreendimento, 
avaliado em cerca de 
R$ 40 milhões pelo 
Governo do Estado, será 
instalado em um terreno 
localizado próximo à 
imagem do padroeiro 
Santo Antônio, um ponto 
simbólico e de fácil 
acesso para a população. 
As obras devem começar 
nos próximos meses, 
trazendo uma nova 
perspectiva para o 
desenvolvimento social, 
educacional e cultural do 
município.

Segundo o presidente 
da Câmara, vereador 
Dico, a sessão foi 
marcada por votações 
decisivas para o futuro da 
cidade. 

“Aprovamos, em 
regime de urgência, os 
projetos que tratam da 
doação dos terrenos 
para o Sesc/Senac e 
também o novo Plano 
Diretor do município, 
que era uma exigência 
para garantir recursos 
estaduais e federais. Essa 
aprovação é fundamental 
para que possamos 
avançar com novos 
investimentos e projetos 
que vão benefi ciar toda a 
população”, destacou.

A nova unidade do 

Sesc/Senac promete ser 
um centro de referência 
para a oferta de cursos 
técnicos, atividades 
culturais, esportivas e 
de lazer, ampliando as 
oportunidades para os 
moradores de Santo 
Antonio do Sudoeste e 
região. 

O Sesc/Senac é 
conhecido por sua 
atuação em educação 
profi ssional e promoção 
social, e a chegada dessa 
estrutura vai facilitar o 
acesso a capacitações 
e eventos que antes 
exigiam deslocamentos 
para outras cidades.

Além disso, o projeto 
deve gerar empregos 
diretos e indiretos 
durante a construção e 
operação, movimentando 
a economia local. A 
expectativa é que o 
espaço também sirva 
como ponto de encontro 
para a comunidade, 
promovendo integração 
e valorização da cultura 
regional.

Outro ponto 
importante da sessão 
foi a aprovação do 
novo Plano Diretor do 
município, documento 
que atualiza as normas 
de uso e ocupação do 
solo urbano. O Plano 
Diretor é fundamental 
para o planejamento do 
crescimento da cidade, 
defi nindo regras para 
construções, áreas 
residenciais, comerciais 
e industriais, além de 
orientar projetos de 
infraestrutura.

O vereador Dico 
explicou que o Plano 
Diretor anterior estava 
desatualizado e que sua 
revisão era uma exigência 
para a liberação de 
recursos públicos. 

“Nosso Plano Diretor 
era antigo e precisava 
ser modernizado 
para acompanhar 
as demandas atuais. 
Com o novo texto, que 
passou por audiências 
públicas e debates, 
temos regras claras 
para o desenvolvimento 
urbano, o que facilita a 
atração de investimentos 
e a realização de obras 
importantes”, afi rmou.

Entre as mudanças 
aprovadas estão a 
atualização do Código 
de Obras, reclassifi cação 
de ruas e defi nição 
de diretrizes para o 
crescimento sustentável 
da cidade. Essas medidas 
vão garantir que o 
município cresça de 
forma organizada, com 
infraestrutura adequada 
e respeito ao meio 
ambiente.

O vereador Dico 
também ressaltou o 
esforço conjunto entre 
a Câmara de Vereadores 
e a Prefeitura para 
viabilizar os projetos. 

“O prefeito Ricardo 
tem buscado recursos 
de forma incansável, 
e nós, na Câmara, 
temos analisado e 
aprovado os projetos 
com responsabilidade 
para garantir que 
Santo Antonio continue 

crescendo e oferecendo 
qualidade de vida para a 
população”, disse.

Essa parceria tem 
sido fundamental para 
o avanço de obras e 
programas que impactam 
diretamente o dia a dia 
dos moradores, como 
pavimentação de ruas, 
construção de escolas 
e melhorias na saúde 
pública.

Além dos trabalhos 
locais, Dico destacou sua 
participação na criação 
da Federação Paranaense 
das Câmaras de 
Vereadores, entidade que 
terá papel importante 
no apoio a legisladores 
municipais. Ele 
representará o Sudoeste 
do Paraná na diretoria da 

federação, cuja eleição 
acontecerá no dia 25, em 
Curitiba.

“O objetivo da 
federação é oferecer 
suporte jurídico, 
institucional e técnico 
para vereadores e 
ex-vereadores, que 
muitas vezes fi cam sem 
orientação após deixarem 
o mandato. Essa 
iniciativa vai fortalecer o 
Legislativo municipal em 
todo o Paraná e ajudar a 
melhorar a qualidade dos 
trabalhos nas câmaras”, 
explicou.

Com a aprovação do 
repasse do terreno e do 
novo Plano Diretor, Santo 
Antonio do Sudoeste se 
prepara para um novo 
ciclo de crescimento. 

A construção do 
Sesc/Senac, aliada às 
melhorias urbanas 
previstas, deve atrair 
mais investimentos e 
proporcionar melhores 
condições para educação, 
cultura, esporte e lazer.

A população aguarda 
com expectativa o 
início das obras e a 
inauguração da unidade, 
que promete ser um 
espaço moderno e 
acessível para todos. 
O projeto representa 
uma oportunidade de 
desenvolvimento social 
e econômico, além de 
ampliar as opções de 
qualifi cação profi ssional 
para jovens e adultos da 
região.

Sesc/Senac será construído em Santo Antonio 
com investimento de R$ 40 milhões
Estrutura será construída em um terreno repassado pela prefeitura e aprovado pela Câmara. A Sessão 
extraordinária também aprovou o novo Plano Diretor 

GERAL.

O Sol é uma estrutura 
absolutamente colossal no 
contexto do Sistema Solar. Seu 
volume é tão imenso que desafi a 
nossa compreensão cotidiana. 
Se pensássemos na Terra como 
uma esfera líquida, totalmente 
moldável e sem espaços vazios, 
seria possível colocar dentro 
do Sol cerca de 1,3 milhão 
de planetas como o nosso. 
Isso mesmo ̶ mais de um 
milhão de Terras poderiam ser 
“despejadas” dentro do astro-rei 
sem transbordar.

No entanto, quando trocamos 
a abstração matemática pela 
realidade física, a conta muda de 
fi gura. A Terra, como qualquer 
outro planeta, é um corpo rígido, 
sólido e esférico. E esferas, ao 
serem empacotadas dentro 
de outra esfera maior, não se 
encaixam perfeitamente como 
blocos de montar. Sempre que 
tentamos empilhar esferas 
de forma ordenada, criamos 
inevitavelmente pequenos 
espaços entre elas ̶ lacunas 
inevitáveis que difi cultam o uso 

completo do volume disponível.
Essa limitação da geometria 
tridimensional nos leva a 
um cenário mais realista. 
Se empilhássemos esferas 
sólidas com a máxima 
efi ciência possível ̶ como 
se estivéssemos organizando 
laranjas dentro de uma grande 
esfera ̶ atingiríamos um limite 
de empacotamento próximo a 
74% da capacidade total. Com 
isso, o número cai bastante: ao 
invés de 1,3 milhão, apenas 
cerca de 960 mil Terras 

caberiam de forma prática 
dentro do Sol.
E se quisermos ser ainda 
mais precisos, simulações 
usando modelos computacionais 
realistas ̶ que consideram 
imperfeições e ajustes entre 
as esferas ̶ indicam que o 
número pode ser ainda menor: 
algo em torno de 930 mil Terras 
encaixadas com efi ciência 
de pouco mais de 72%. Em 
outras palavras, o ideal teórico 
raramente se confi rma na 
prática, e a realidade costuma 

ser um pouco mais apertada.
Além do volume, outras 
comparações entre a Terra 
e o Sol impressionam ainda 
mais. A massa do Sol equivale 
a aproximadamente 333 mil 
vezes a massa do nosso planeta, 
enquanto seu diâmetro é 
cerca de 109 vezes maior. Isso 
signifi ca que não apenas o Sol é 
maior em tamanho, mas também 
em densidade energética e 
gravidade ̶ ele domina o 
Sistema Solar com mais de 99% 
de toda a massa disponível.

Em resumo, o Sol não cabe 
nas medidas do nosso cotidiano. 
Ele não é apenas o centro físico 
do nosso sistema ̶ é também 
uma régua cósmica da qual não 
nos aproximamos em grandeza. 
Ainda que a matemática nos 
ajude a entender o quão 
pequeno é o nosso planeta 
em comparação, a verdadeira 
noção da imensidão solar escapa 
ao raciocínio comum. Por 
mais cabeçudos que sejamos, 
continuamos minúsculos diante 
da estrela que nos dá vida.

Quantas Terras cabem dentro do Sol?
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O vice-prefeito de 
Pranchita, Demétrio 
Marcon, esteve na última 
semana no município 
de Cascavel, para uma 
reunião importante 
com o deputado 
estadual Gugu Bueno 
e seu assessor Douglas 
Staczewski. 

O encontro resultou 
em anúncios de recursos 
expressivos para o 
município, fruto da 
articulação conjunta 
entre a administração 
municipal e o governo 
estadual, que prometem 
fortalecer áreas 
essenciais da cidade.

Entre os investimentos 
confirmados estão uma 
ambulância, uma van e 
mais três veículos que 
serão destinados à área 
da saúde, ampliando 
e renovando a frota 
municipal. Esses novos 
veículos se somam às 
duas vans já liberadas 

no final do ano passado, 
também voltadas ao 
transporte de pacientes, 
viabilizadas com o apoio 
do Governador Ratinho 
Junior e do secretário de 
Estado da Saúde, Beto 
Preto.

Com essa renovação, 
a expectativa é melhorar 
ainda mais o atendimento 
à população, facilitando 
o deslocamento de 
pacientes e o acesso aos 
serviços de saúde.

Além dos recursos 
para a saúde, o município 
foi contemplado com a 
construção de dez casas 
populares, totalizando um 
investimento de R$ 1,5 
milhão. Essa conquista 
atende a uma demanda 
antiga da comunidade 
por moradia digna e 
acessível, contribuindo 
para a melhoria da 
qualidade de vida das 
famílias beneficiadas.

Na área de 

infraestrutura, os 
anúncios foram ainda 
mais expressivos: R$ 5 
milhões serão destinados 
à pavimentação rural, e 
mais R$ 8 milhões para 
pavimentação urbana. 
Esses investimentos vão 
atender a demandas 
históricas da população, 
melhorando a 
mobilidade, facilitando 
o acesso a diferentes 
regiões do município 
e impulsionando o 
desenvolvimento local.

Durante a reunião, o 
deputado Gugu Bueno 
elogiou o trabalho da 
administração municipal, 
liderada pelo prefeito 
Ronimar Sartor e pelo 
vice-prefeito Demétrio 
Marcon, destacando o 
comprometimento e a 
seriedade com que têm 
conduzido os projetos 
para o crescimento da 
cidade. 

“É uma alegria poder 

contribuir com uma 
gestão tão dedicada e 
que tem apresentado 
resultados concretos. 
Esses investimentos são 
fruto de um trabalho 
conjunto entre município, 
Assembleia Legislativa 
e Governo do Estado”, 
afirmou o deputado.

Para Demétrio 
Marcon, essa parceria 
é fundamental para 
que Pranchita continue 
avançando. Ele ressalta 
que a articulação política 
e o diálogo constante 
com deputados e o 
governo estadual são 
essenciais para garantir 
recursos que atendam às 
prioridades do município. 

“Estamos trabalhando 
para trazer melhorias 
reais para nossa 
população, seja na saúde, 
na infraestrutura ou na 
habitação. Esses recursos 
vão fazer a diferença no 
dia a dia das pessoas e 

ajudar a construir uma 
Pranchita melhor para 
todos”, destacou o vice-
prefeito.

Com esses novos 
investimentos, 
Pranchita dá passos 
importantes para 
superar desafios antigos 
e oferecer melhores 
condições de vida 
para seus moradores. 

A expectativa é que, 
com a continuidade 
do trabalho e a união 
entre os poderes 
municipal e estadual, 
o município possa 
ampliar ainda mais suas 
conquistas e promover 
o desenvolvimento 
sustentável em todas as 
áreas.

O vereador Vanderlei 
Chorna, de Flor da Serra 
do Sul, tem atuado 
intensamente na Câmara 
Municipal apresentando 
diversas indicações que 
refletem as demandas da 
população local. Segundo 
ele, essas propostas são 
fruto de um diálogo 
constante com os 
moradores, buscando 
encaminhar ao Executivo 
sugestões que possam 
melhorar os serviços 
públicos e atender às 
necessidades reais da 
comunidade.

Chorna destaca que 
o papel do Legislativo é 
justamente esse: ser uma 
ponte entre a população 
e a administração 
municipal, garantindo 
que as vozes dos 
cidadãos sejam ouvidas 
e consideradas nas 
decisões do governo. 

“Nosso compromisso 
é representar e 
ouvir a comunidade. 
As indicações são 

ferramentas importantes 
para levar essas 
necessidades ao 
Executivo e buscar 
soluções”, afirmou o 
vereador.

Entre os avanços 
recentes, Vanderlei 
Chorna anunciou a 
chegada de novos 
recursos para a área da 
saúde no município. 

Um dos destaques é a 
aquisição de um veículo 
novo que será utilizado 
para atendimento à 
população, facilitando o 
acesso aos serviços de 
saúde. 

Além disso, houve a 
ampliação do repasse 
mensal do Sistema 
Único de Saúde (SUS) 
para a APAE local, 
o que permitirá à 
instituição manter e 
contratar profissionais 
especializados para 
atender seus alunos. 

“Essa conquista traz 
um benefício concreto 
para os estudantes 

da APAE e suas 
famílias, garantindo 
a continuidade e a 
qualidade do atendimento 
especializado”, ressaltou.

Na área agrícola, 
o vereador também 
mencionou recursos já 
em andamento, fruto 
de articulações feitas 
junto a órgãos estaduais 
e federais. Ele explicou 
que os vereadores 
continuam buscando 
apoio e parcerias fora 
do município para 
ampliar os investimentos, 
visando fortalecer 
setores essenciais como 
a agricultura, a saúde e a 
educação. 

“Estamos atentos 
às necessidades do 
município e dialogando 
com agricultores e 
profissionais da saúde 
para que esses recursos 
sejam aplicados de 
forma eficiente e tragam 
resultados reais para a 
população”, destacou.

Recentemente, 

Vanderlei Chorna 
participou de uma 
viagem a Curitiba, 
onde, junto a outros 
vereadores, visitou 
gabinetes de deputados 
e participou de reuniões 
para apresentar as 
principais demandas 
de Flor da Serra do Sul 
para os próximos anos. 
Essa agenda resultou 
em compromissos 
para ampliação de 
repasses e emendas que 
beneficiarão diretamente 

a escola Flor da Vida, 
vinculada à APAE, 
e outros setores do 
município.

O vereador reforça que 
o trabalho legislativo é 
contínuo e que a busca 
por melhorias depende 
de diálogo constante com 
a comunidade e com os 
órgãos governamentais. 
Ele também valoriza 
o papel do Legislativo 
como espaço para 
construir soluções 
coletivas que atendam 

às expectativas dos 
moradores e contribuam 
para o desenvolvimento 
sustentável da cidade.

Com essa atuação, 
Vanderlei Chorna 
demonstra que a 
representação política 
local pode ser um canal 
efetivo para transformar 
demandas em ações 
concretas, promovendo 
avanços que impactam 
positivamente a vida dos 
cidadãos de Flor da Serra 
do Sul.

Vanderlei Chorna apresenta indicações e 
anuncia recursos para saúde e agricultura
Vereador reforça o papel do Legislativo como ponte entre a população e a administração municipal

GERAL.

Vice-Prefeito Demétrio Marcon recebe confirmação de 
recursos para Pranchita
A confirmação da destinação de veículos e recursos para o município veio durante uma reunião em Cascavel 
com o Deputado Gugu Bueno

GERAL.
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Na manhã de terça-
feira, dia 17, a cidade 
de Dionísio Cerqueira 
recebeu uma importante 
visita do assessor da 
deputada federal Daniela 
Reinehr, Jeferson 
Sordi, que entregou 
ofi cialmente uma emenda 
no valor de R$ 500 mil 
destinada à Secretaria 
Municipal de Saúde. 
Esse recurso representa 
um reforço signifi cativo 
no orçamento da 
atenção primária, área 
fundamental para o 
atendimento básico e 
contínuo da população 
local.

Jeferson Sordi 
destacou a relação 
próxima entre a 
deputada Daniela e o 
município, ressaltando 
o compromisso da 
parlamentar em atender 
às demandas da 
comunidade. 

“É sempre um prazer 
estar em Dionísio 
Cerqueira, trazendo 
recursos para esses 
munícipes tão dedicados, 
que trabalham lado a 
lado com a administração 
municipal, vereadores 
e toda a população. 

No ano passado, já 
trouxemos mais de R$ 
700 mil em emendas 
para o município, e 
este ano destinamos R$ 
500 mil para a saúde 
primária, que é onde as 
pessoas mais precisam de 
atenção”, afi rmou.

A secretária de Saúde, 
Vanessa Pezzerico, falou 
sobre a importância 
desse montante para 
o funcionamento da 
pasta. Ela explicou 
que a demanda por 
exames e consultas, 
especialmente de média 
e alta complexidade, 
é grande, e que esses 
recursos vão ajudar a 
acelerar o atendimento, 
além de possibilitar a 
compra e renovação de 
equipamentos essenciais 
para a atenção básica.

“Receber essa emenda 
é motivo de muita 
satisfação, pois a saúde 
sempre necessita de 
investimentos constantes 
para garantir o cuidado 
adequado à população”, 
destacou Vanessa.

O prefeito em 
exercício, Alcir Sawaris, 
também comentou 
sobre o impacto 

positivo da emenda na 
saúde municipal. Ele 
ressaltou que, apesar das 
difi culdades enfrentadas, 
a chegada de recursos 
extras por meio de 
emendas parlamentares é 
fundamental para ampliar 
a qualidade dos serviços 
oferecidos.

“Sabemos das 
limitações que a saúde 
pública enfrenta, e cada 
recurso que chega faz a 
diferença para melhorar 
o atendimento à nossa 
população. Agradecemos 
à deputada Daniela, 
ao vereador Pavan e 
à prefeita Bianca, que 
foram os responsáveis 
por essa conquista, que 
chega em um momento 
muito oportuno para o 
município”, afi rmou.

O vereador 
Claudiomiro Pavan, 
que juntamente com a 
prefeita Bianca Maran 
Bertamoni, articulou a 
emenda junto à deputada, 
destacou que, somando 
os últimos dois anos, 
Dionísio Cerqueira 
recebeu cerca de R$ 
1,2 milhão em recursos 
destinados à saúde 
pela parlamentar. Ele 
enfatizou a importância 
de aplicar esses valores 
de forma estratégica, 
priorizando os principais 
gargalos do sistema, 
como a fi la de exames e 
consultas. 

“Nosso município 
já investe uma 
parcela signifi cativa 

do orçamento na 
saúde, muito acima do 
mínimo exigido por 
lei, mas sabemos que 
a demanda é grande 
e por isso buscamos 
constantemente recursos 
extras para garantir um 
atendimento efi ciente”, 
explicou.

Pavan também 
ressaltou que a atenção 
primária é a base do 
sistema de saúde e 
que investir nessa 
área é fundamental 
para prevenir doenças, 
reduzir a necessidade 
de atendimentos mais 
complexos e melhorar 
a qualidade de vida da 
população. 

A chegada desse 
recurso fi nanceiro 
representa um avanço 
importante para Dionísio 

Cerqueira, que enfrenta 
desafi os comuns a muitos 
municípios brasileiros, 
como a necessidade de 
ampliar e aprimorar o 
atendimento na rede 
pública de saúde. O 
investimento permitirá a 
compra de equipamentos, 
a realização de 
exames e consultas, 
além de possibilitar 
ações preventivas 
que benefi ciam toda a 
comunidade.

A expectativa 
da administração 
municipal é que, com o 
planejamento conjunto 
entre Secretaria de 
Saúde, vereadores e 
prefeitura, o recurso seja 
utilizado da melhor forma 
possível, atendendo às 
demandas prioritárias 
e proporcionando 

melhorias reais no 
sistema de saúde. Essa 
colaboração entre os 
poderes e a articulação 
política demonstram 
que, mesmo diante das 
difi culdades, é possível 
avançar e oferecer 
serviços públicos 
de qualidade para a 
população.

Assim, Dionísio 
Cerqueira dá mais um 
passo para fortalecer sua 
rede de saúde, garantindo 
que os moradores 
tenham acesso a 
cuidados essenciais, 
com mais agilidade e 
efi ciência. O município 
segue buscando 
parcerias e recursos 
que possam contribuir 
para o desenvolvimento 
e o bem-estar de toda a 
comunidade.

Deputada Daniela Reinehr destina R$ 500 mil 
para a Saúde de Dionísio Cerqueira
Entrega ofi cial foi realizada pelo assessor da deputada, Jeferson Sordi, na manhã de terça-feira (17)

SAÚDE.
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Vereadores aprovam abertura de crédito de 
R$ 1,4 milhão para a Saúde de Barracão
Os valores serão utilizados para a aquisição de um ônibus e um micro-ônibus destinados ao transporte 
de pacientes

GERAL.

Na sessão ordinária 
de quarta-feira, dia 18, 
a Câmara de Vereadores 
de Barracão aprovou, em 
dois turnos, um projeto 
de Lei de Abertura de 
Crédito que libera R$ 1,4 
milhão para a compra de 
um ônibus e um micro-
ônibus destinados ao 
transporte de pacientes 
da saúde municipal. 

O projeto foi discutido 
por todos os vereadores, 
que destacaram a 
importância da medida 
diante da situação atual 
dos veículos.

O vereador Tasso 
explicou que o recurso 
aprovado é resultado de 
emendas parlamentares 
recebidas em 2024, 
sendo parte do deputado 
Paulo Litro e parte do 
deputado Traiano. 

Segundo ele, a 
prefeitura também entrou 

com uma contrapartida 
para completar o valor 
necessário. 

“Esse valor já está em 
conta, mas por causa 
da contrapartida da 
prefeitura, o projeto 
precisava passar pela 
Câmara. Hoje aprovamos 
em primeiro e segundo 
turno para que a licitação 
possa ser feita e, assim, 
os veículos possam ser 
comprados”, afirmou 
Tasso.

Durante a sessão, 
Tasso também comentou 
sobre a necessidade de 
renovar a frota. 

“A gente tem uma 
demanda muito grande 
de pacientes que 
precisam ir para cidades 
como Beltrão, Curitiba, 
Guarapuava e Foz do 
Iguaçu. Os veículos 
que temos hoje já estão 
velhos e acabam dando 

problema. Com esses 
novos ônibus, vamos 
conseguir transportar 
melhor quem precisa 
de atendimento fora 
do município”, disse o 
vereador.

O projeto foi aprovado 
sem grandes discussões 
e contou com o apoio dos 
demais vereadores, que 
também ressaltaram a 
importância de garantir 
transporte seguro e 
confortável para quem 
depende do serviço 
público de saúde. 

 “Assim que a licitação 
for concluída, a prefeitura 
já vai poder comprar o 
ônibus e o micro-ônibus. 
Isso vai ajudar bastante, 
porque hoje a gente 
enfrenta dificuldades 
para atender todo 
mundo”, completou.

Além de facilitar 
o deslocamento dos 

pacientes, a renovação 
da frota deve ajudar 
a reduzir custos com 
manutenção e evitar 
atrasos em viagens 
para consultas, exames 
e tratamentos em 
outras cidades. O 
vereador reforçou que a 
demanda por transporte 
é constante e que a 

chegada dos novos 
veículos vai melhorar 
o dia a dia de muitas 
famílias. 

“Muita gente depende 
desse transporte para 
conseguir atendimento 
médico. Por isso, é 
importante investir em 
veículos novos e garantir 
que ninguém fique sem 

atendimento por falta de 
transporte”, concluiu.

A expectativa é que, 
com a chegada dos novos 
veículos, o município 
consiga atender melhor 
a população e oferecer 
um serviço mais eficiente 
para quem precisa se 
deslocar em busca de 
atendimento de saúde.
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Poucas celebrações 
populares carregam tanta 
identidade e afeto quanto 
o São João. Celebrado 
com fogueiras acesas, 
bandeirinhas coloridas, 
quadrilhas animadas, 
músicas de sanfona e 
pratos fumegantes de 
milho, o São João é, 
ao mesmo tempo, uma 
manifestação religiosa, 
uma memória coletiva e 
uma festa essencialmente 
brasileira.

Mas por trás das 
danças, balões e vestidos 
caipiras, existe uma 
história milenar que 
atravessa continentes 
e séculos, conectando 
tradições pagãs 
europeias, influências 
cristãs e adaptações 
culturais no sertão 
nordestino e nas cidades 
do interior do país. 
Neste artigo, você vai 
conhecer as origens do 
São João, os motivos que 
o consagraram como 
uma das maiores festas 
populares do Brasil e os 
elementos simbólicos que 
fazem dessa data uma 
celebração viva, diversa e 
profundamente humana.

Das fogueiras da 
Europa às festas do 
sertão

O São João tem raízes 
muito mais antigas 
do que se imagina. 
Antes mesmo de ser 
cristianizado, o dia 24 
de junho era marcado 
por rituais pagãos de 
celebração ao solstício 
de verão no hemisfério 
norte. Povos celtas, 
germânicos e romanos 
acendiam fogueiras 
para honrar o sol, pedir 
fartura nas colheitas e 
afastar maus espíritos. 
Com a expansão do 
cristianismo, esses rituais 
foram assimilados e 
associados à figura de 
São João Batista, primo 
de Jesus, cujo nascimento 
é celebrado justamente 
nesse dia.

Quando os 
colonizadores 
portugueses trouxeram 
a festa para o Brasil, no 
século XVI, ela encontrou 

terreno fértil entre as 
tradições indígenas 
e africanas. A junção 
desses elementos 
transformou o São 
João europeu em algo 
tipicamente brasileiro: 
uma celebração 
que mistura fé, 
dança, gastronomia, 
oralidade e resistência 
cultural. No Nordeste, 
especialmente, a festa 
ganhou força como 
uma manifestação de 
identidade popular — 
tão importante quanto 
o Carnaval em muitas 
regiões.

A simbologia da 
fogueira e a força da 
fé popular

Entre todos os 
elementos do São 
João, a fogueira é o 
mais emblemático. 
Diz a tradição que 
Isabel, mãe de João 
Batista, teria acendido 
uma fogueira no alto 
de uma colina para 
avisar Maria sobre o 
nascimento do filho. 
Desde então, a fogueira 
tornou-se símbolo de fé, 
proteção e renovação.

Em muitas 
comunidades, ainda hoje, 
acender a fogueira é um 
ato sagrado. Há orações, 
promessas, pedidos de 
bênçãos e até batismos 
simbólicos realizados em 
volta do fogo. Crianças 
saltam sobre as chamas 
como rito de coragem 
e alegria, enquanto os 
mais velhos observam, 
relembrando tempos 
antigos. A fogueira 
também marca o centro 
da festa, onde todos se 
reúnem, dançam, cantam 
e compartilham a comida.

Quadrilhas, balões e 
bandeirinhas: o teatro 
do povo

As quadrilhas juninas 
são um dos grandes 
espetáculos da festa. 
Inspiradas nos bailes 
franceses (quadrilles), 
essas danças foram 
adaptadas no Brasil com 
sotaque caipira, figurino 
colorido e enredos cheios 
de humor. Casamentos 

improvisados, padres 
atrapalhados, noivas 
grávidas e compadres 
fofoqueiros compõem 
uma dramaturgia que 
diverte e encanta.

Os balões — embora 
hoje proibidos por 
questões ambientais — 
tinham papel importante 
como oferendas aos céus, 
carregando pedidos e 
agradecimentos. Já as 
bandeirinhas, penduradas 
aos montes sobre as ruas 
e salões, simbolizam 
a pluralidade da festa, 
cada uma representando 
um desejo, uma graça 
alcançada ou uma 
homenagem aos santos 
juninos: Santo Antônio 
(13/06), São João 
(24/06) e São Pedro 
(29/06).

A culinária junina: 
uma celebração de 
memória e colheita

O São João é também 
uma festa da fartura. O 
milho é o rei absoluto das 
mesas juninas — e não 
por acaso. Junho é o mês 
da colheita desse grão 
no Brasil, e os pratos 
derivados dele são uma 
verdadeira celebração da 

terra: pamonha, canjica, 
curau, bolo de milho, 
milho cozido, pipoca. 
Ao lado deles, aparecem 
o arroz-doce, o pé de 
moleque, a paçoca, o 
quentão e o vinho quente.

Essa culinária tem 
um valor simbólico 
profundo: ela representa 
o agradecimento pela 
colheita, o trabalho 
coletivo e o compartilhar 
de bens entre os 
membros da comunidade. 
Preparar esses pratos, 
muitas vezes em mutirão, 
é um ato de afeto e 
ancestralidade.

O São João 
nordestino: festa, 
resistência e identidade 
cultural

É no Nordeste que 
o São João atinge sua 
máxima expressão. 
Cidades como Caruaru 
(PE) e Campina Grande 
(PB) disputam o título 
de “maior São João 
do mundo”, atraindo 
milhões de visitantes em 
festas que duram o mês 
inteiro. A programação 
inclui shows de forró, 
concursos de quadrilha, 
desfiles temáticos, 

festivais de sanfona e 
celebrações religiosas.

Mais do que uma festa, 
o São João nordestino é 
um grito de afirmação 
cultural. Ele celebra o 
sertanejo, o camponês, 
o trabalhador rural — 
figuras historicamente 
marginalizadas, mas que 
ganham protagonismo 
no coração da festa. 
Em tempos de seca ou 
abundância, o São João 
sempre esteve presente 
como espaço de alegria, 
esperança e reconstrução 
simbólica.

Além do arraial: 
o São João urbano e 
contemporâneo

Com o passar dos 
anos, o São João 
extrapolou o campo 
e chegou às grandes 
cidades. Hoje, é possível 
encontrar festas juninas 
em escolas, clubes, 
praças públicas e até em 
condomínios fechados. 
Apesar de muitas vezes 
perderem a conexão mais 
profunda com o campo, 
essas festas urbanas 
ajudam a manter viva a 
tradição.

Além disso, o São 
João ganhou presença 
nas redes sociais, em 
lives musicais, playlists 
temáticas e até filtros 
com bandeirinhas. A festa 
se adaptou aos tempos 
digitais, mas manteve 
sua essência comunitária 
e afetiva. Em tempos 
de isolamento, ver uma 
fogueira acesa ou ouvir 
um forró pode ser mais 
reconfortante do que 
parece.

O São João é mais do 
que uma festa: é uma 
narrativa viva do Brasil 
profundo, onde a fé se 
mistura à brincadeira, 
a música ao silêncio da 
roça, a comida à gratidão 
e a tradição à reinvenção 
constante. Cada elemento 
dessa celebração — da 
fogueira às quadrilhas, 
dos balões às receitas 
— carrega camadas de 
história, espiritualidade 
e resistência. Em um 
país tão diverso, o São 
João nos une em torno 
do que é mais essencial: 
a partilha, a memória e 
a esperança. Que nunca 
falte milho, sanfona 
e calor humano para 
manter essa chama acesa.

24 de junho: Dia de São João
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Festa Junina do CMEI encanta crianças em 
Bom Jesus do Sul
Evento reuniu danças, trajes típicos e muita alegria em dois momentos especiais no Ginásio Municipal e na 
própria escola

GERAL.

Na quarta-feira, 18 
de junho, o Centro 
Municipal de Educação 
Infantil (CMEI) de Bom 
Jesus do Sul realizou uma 
festa junina que encantou 
alunos, familiares e toda 
a comunidade escolar. 

O tradicional Arraiá 
foi dividido em dois 
momentos especiais, 
que aconteceram no 
Ginásio Vereador Neri 
Teles e no próprio CMEI, 
garantindo que todas as 
crianças, desde os bebês 
da creche até os alunos 
da Educação Infantil, 

pudessem participar da 
comemoração.

No Ginásio 
Municipal, o espaço 
foi cuidadosamente 
decorado com 
bandeirolas coloridas, 
balões e outros enfeites 
típicos das festas de 
São João, criando um 
ambiente alegre e festivo. 

As crianças da 
Educação Infantil 
vestiram trajes caipiras 
e participaram de 
apresentações de 
danças típicas, cheias 
de entusiasmo e alegria. 

Pais, professores 
e convidados 
acompanharam 
emocionados as 
coreografi as, que 
mostraram o empenho 
dos pequenos e o cuidado 
da equipe organizadora 
para que o evento fosse 
especial.

Enquanto isso, no 
CMEI, os bebês da creche 
também tiveram sua 
própria festa, adaptada 
para a idade deles, com 
músicas animadas, 
brincadeiras e quitutes 
tradicionais das festas 
juninas. 

O ambiente acolhedor 
proporcionou momentos 
de carinho e integração 
entre as crianças e suas 
famílias, fortalecendo 
os laços dentro da 
comunidade escolar 
e criando memórias 

afetivas desde os 
primeiros anos de vida.

A diretora do CMEI, 
Marzeli, destacou o 
trabalho da equipe na 
preparação do evento. 

“Cada detalhe foi 
pensado com muito 
carinho para que as 
crianças pudessem 
vivenciar essa tradição 
tão importante desde 
cedo. É uma forma de 
valorizar nossa cultura 
e aproximar as famílias 
da escola”, afi rmou. Ela 
também ressaltou a 
importância de envolver 
toda a comunidade para 
que as crianças sintam 
o espírito das festas 
juninas de forma alegre e 
segura.

O prefeito Helio 
Surdi e a secretária de 
Educação, Marilene 
Pinheiro Cabral Deola, 

participaram da 
festa e aproveitaram 
para parabenizar 
os professores e 
funcionários pelo 
empenho e dedicação. 

“Eventos como esse 
são fundamentais para 
fortalecer a relação 
entre escola, família 
e comunidade. Ver a 
alegria das crianças é 
a melhor recompensa 
para quem trabalha na 
educação”, destacou o 
prefeito.

O Arraiá do CMEI já 
faz parte do calendário 
anual da escola e vem 
crescendo a cada ano, 
reunindo cada vez mais 
pessoas e promovendo 
o resgate das tradições 
culturais brasileiras. Além 
de ser um momento de 
diversão, a festa contribui 
para o desenvolvimento 

social e emocional das 
crianças, que aprendem 
brincando e convivendo 
com seus colegas e 
familiares.

A comemoração 
também contou com 
comidas típicas, que 
agradaram a todos os 
presentes e ajudaram 
a criar um clima 
ainda mais festivo. A 
participação dos pais foi 
destaque, mostrando o 
envolvimento das famílias 
na vida escolar dos fi lhos.

Com essa festa, o 
CMEI de Bom Jesus do 
Sul reforça a importância 
de manter vivas as 
tradições culturais desde 
a primeira infância, 
promovendo a integração 
e o aprendizado em 
um ambiente alegre e 
acolhedor.
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Em 2025, o planeta Saturno 
passará por um fenômeno visual 
intrigante: parecerá estar sem 
seus famosos anéis durante os 
meses de março e novembro. 
Esse efeito acontece por causa 
da inclinação do planeta em 
relação à Terra, que faz com 
que os anéis fi quem alinhados 
lateralmente ao nosso campo de 
visão, tornando-se praticamente 

invisíveis por alguns dias.
Apesar da aparência, os anéis 
continuam lá. Acontece que, 
embora tenham até 282 mil 
quilômetros de largura, sua 
espessura é extremamente fi na 
̶ de apenas alguns metros. 
Quando vistos de perfi l, essa 
estrutura se torna praticamente 
imperceptível, mesmo para 
telescópios comuns, criando a 

ilusão de que Saturno perdeu 
suas icônicas faixas.
Esse evento óptico é 
totalmente natural e previsível, 
ocorrendo a cada 14 a 15 anos. 
Ele faz parte do movimento 
orbital do planeta, que 
leva cerca de 29 anos para 
completar uma volta ao redor 
do Sol. Durante esse ciclo, a 
inclinação de Saturno faz com 

que vejamos seus anéis por 
diferentes ângulos ̶ incluindo 
esse alinhamento lateral que 
os “apaga” temporariamente da 
nossa vista.
O fenômeno foi registrado 
pela primeira vez por Galileu 
Galilei em 1610, com sua 
rudimentar luneta. Ele observou 
protuberâncias ao redor 
do planeta, que mais tarde 

desapareceram, confundindo 
o astrônomo. Hoje, com 
tecnologia e conhecimento mais 
avançados, sabemos que Galileu 
testemunhou o mesmo evento 
que veremos em 2025.
Mesmo sendo um fenômeno 
periódico, o desaparecimento 
visual dos anéis de Saturno 
continua a impressionar. Ele 
mostra como a perspectiva e 

os ângulos no espaço podem 
transformar completamente a 
aparência dos corpos celestes ̶ 
um lembrete de que o cosmos 
está em constante movimento, 
e que ainda há muito a se 
observar e admirar no céu.

Anéis de Saturno que somem e reaparecem

Projeto da Associação Nacional entrega kits 
esportivos para 80 crianças
Iniciativa gratuita é realizada em parceria com a Administração de Dionísio Cerqueira e conta com emenda 
parlamentar de R$ 144 mil

No último sábado, 
21 de junho, Dionísio 
Cerqueira viveu um 
momento especial com 
o lançamento do Projeto 
Escolinha de Futsal da 
Associação Nacional, 
que entregou 80 kits 
completos de material 
esportivo para as 
crianças participantes. 

A cerimônia 
aconteceu no ginásio 
do bairro Cohab, local 
onde as atividades 
de treinamento serão 
realizadas semanalmente.

Cada criança recebeu 
um kit completo 
contendo mochila, boné, 
camiseta, calção, meia, 
calça, blusa e tênis, itens 
essenciais para a prática 

esportiva com conforto e 
segurança. 

O projeto é totalmente 
gratuito e tem como 
objetivo principal 
promover a inclusão 
social, incentivar a 
prática regular de 
atividades físicas e 
estimular a formação 
esportiva desde a 
infância, oferecendo uma 
alternativa saudável de 
lazer e aprendizado para 
as crianças do município.

A iniciativa é fruto 
de uma parceria entre 
a Prefeitura de Dionísio 
Cerqueira e a Associação 
Nacional, e conta com o 
apoio fi nanceiro de uma 
emenda parlamentar 
no valor de R$ 144 mil, 

destinada pela então 
deputada federal Carmen 
Zanotto. 

A articulação 
para obtenção dos 
recursos foi feita por 
Cleiton Weizemann, 
representante da 
associação, junto 
ao Ministério do 
Esporte, por meio do 
termo de fomento nº 
955727/2024.

Além da entrega dos 
kits, o projeto oferece 
estrutura adequada 
para os treinamentos, 
com o ginásio da Cohab 
cedido pela Prefeitura, 
que garante um espaço 
seguro e apropriado para 
as atividades. 

A escolinha conta com 

profi ssionais qualifi cados 
para acompanhar o 
desenvolvimento técnico 
e social das crianças, 
promovendo não só o 
esporte, mas também 
valores como disciplina, 
trabalho em equipe e 
respeito.

O esporte de base 
é fundamental para o 
crescimento saudável 
das crianças e para a 
construção de hábitos 
que podem infl uenciar 
positivamente toda a 
vida. Por meio do futsal, 
as crianças aprendem 
a trabalhar em grupo, 
desenvolver habilidades 
motoras e manter uma 
rotina de exercícios 
físicos, o que contribui 

para a saúde física e 
mental.

O prefeito em exercício 
de Dionísio Cerqueira, 
Alcir Sawaris, destacou 
a importância do projeto 
para o município. 

“Oferecer 
oportunidades como essa 
para nossas crianças 
é investir no futuro da 
cidade. O esporte é uma 
ferramenta poderosa 
para inclusão social e 
para o desenvolvimento 
integral dos jovens”, 
afi rmou Alcir.

Os treinamentos 
já começaram e as 
expectativas são altas 
para o sucesso da 
escolinha. As famílias 
demonstram entusiasmo 

com a iniciativa, que além 
de oferecer equipamentos 
e aulas gratuitas, 
cria um ambiente de 
convivência saudável e 
de aprendizado para as 
crianças.

Com o Projeto 
Escolinha de Futsal, 
Dionísio Cerqueira dá 
um passo importante 
para fortalecer o esporte 
local, oferecendo 
condições para que 
crianças e adolescentes 
possam desenvolver seu 
potencial, se divertir e 
crescer em um ambiente 
positivo.

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira 

EXTRATO DO CONTRATO Nº   012/2025
Processo inexigibilidade nº  09/2025
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DO MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO SUDOESTE - PR
CONTRATADA:  UNICURSOS CAPACITAÇÃO E TREINAMENTOS LTDA
CNPJ Nº 19.949.769/0001-89
OBJETO: Aquisição de 02 (duas) inscrições para o curso VEREANÇA EM AÇÃO, a ser realizado nos dias 28,29,30 de maio de 2025, no Município de Curitiba-

PR..
VALOR TOTAL:  R$ 3.780,00 (Três Mil, Setecentos e Oitenta Reais)
VIGÊNCIA: 01/06/2026
Santo Antonio do Sudoeste, em 02/06/2025.
VALDIR ANTONIO CARVALHO -PRESIDENTE 

EXTRATO DO CONTRATO Nº 13/2025
PREGÃO ELETRONICO Nº 02/2025
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DO MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO SUDOESTE - PR.
CONTRATADA:  MIDIA SUDOESTE LTDA
CNPJ Nº 40.519.708/0001-78
OBJETO: Contratação de serviços especializados para a comunicação institucional da Câmara de Vereadores do Município de Santo 
Antonio do Sudoeste-Pr.
VALOR TOTAL:  R$ 87.600,00 (Oitenta e Sete Mil e Seiscentos Reais)
VIGÊNCIA: 19/06/2026
Santo Antonio do Sudoeste, em 20/06/2025.

VALDIR ANTONIO CARVALHO -PRESIDENTE

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO SUDOESTE 

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 09/2025 - Processo nº 31/2025
OBJETO: Aquisição de 02 (duas) inscrições para o curso VEREANÇA EM AÇÃO, a ser realizado nos dias 
28,29,30 de maio de 2025, no Município de Curitiba-PR.

CRITÉRIO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS:Dispensa/ Inexigibilidade, Por item
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Aplicando-se no que couberem, as disposições contidas na Lei Federal nº.
14.133 de 01 de abril de 2021;  Lei Complementar nº 123/2006 alterada pela Lei Federal nº 147/2014 e
legislação complementar.
EMPRESA VENCEDORA – preço por item.

UNICURSOS CAPACITAÇÃO E TREINAMENTOS LTDA
Lote Item Produto/Serviço Marca Modelo Unid

ade
Quantidad
e

Preço Preço total

1 1 Inscrições para 
o curso  
VEREANÇA EM
AÇÃO, a ser 
realizado nos 
dias 28,29,30 
de maio de 
2025, no 
Município de 
Curitiba-PR 

CUR
SO

2,00 1.890,00 3.780,00

TOTAL 3.780,00

Homologo a presente licitação,

Santo Antonio do Sudoeste - PR, em 02/06/2025.

VALDIR ANTONIO CARVALHO
Presidente da Câmara de Vereadores 

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO 

SUDOESTE 
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

O cometa C/2024 G3 
(ATLAS), apelidado de “Grande 
Cometa de 2025”, chamou 
a atenção de astrônomos e 
observadores do céu ao fazer 
uma passagem próxima do 
Sol em janeiro. Durante esse 
periélio ̶ o ponto mais 
próximo da estrela ̶ o cometa 
ganhou brilho considerável, 
tornando-se visível a olho nu em 
regiões do hemisfério sul e, com 
alguma difi culdade, também em 
partes do hemisfério norte.

Sua aproximação solar 
intensifi cou a sublimação dos 
gelos e liberou uma cauda 
impressionante, com tons 
azulados e esverdeados visíveis 
nas noites mais escuras. Para os 
sortudos que tiveram céu limpo 
e pouca poluição luminosa, 
o espetáculo foi memorável, 
especialmente ao amanhecer 
e ao entardecer, quando o 
cometa se destacava com uma 
luminosidade rara para objetos 
desse tipo.

Ainda que a maioria dos 
cometas visíveis a olho nu 
sejam eventos esporádicos, o 
C/2024 G3 (ATLAS) entrou 
para a lista dos cometas 
mais marcantes da década. 
Seu brilho inesperadamente 
intenso reacendeu o interesse 
popular pela observação do 
céu noturno e lembrou a todos 
que o universo continua nos 
presenteando com fenômenos 
tão belos quanto imprevisíveis.

C/2024 G3 (ATLAS)

Acredite em si e chegará um dia em que os outros não terão outra 
escolha senão acreditar com você.

-Cynthia Kersey

Antes, a questão 
era descobrir se a 

vida precisava de ter 
algum signifi cado 

para ser vivida. 
Agora, ao contrário, 
fi cou evidente que 

ela será vivida 
melhor se não tiver 

signifi cado.
-Albert Camus
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TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 02/2025 - Processo nº 29/2025
OBJETO: Contratação de serviços especializados para a comunicação institucional da Câmara de 
Vereadores do Município de Santo Antonio do Sudoeste-Pr.

CRITÉRIO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS: Menor Preço, Por lote
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Aplicando-se no que couberem, as disposições contidas na Lei Federal nº.
14.133 de 01 de abril de 2021; Lei Complementar nº 123/2006 alterada pela Lei Federal nº 147/2014 e
legislação complementar.
EMPRESA VENCEDORA – preço por lote.

MIDIA SUDOESTE LTDA
Lote Item Produto/Serviço Marca Modelo Unid

ade
Quantidad
e

Preço Preço total

1 1 PROGRAMA 
INFORMATIVO 
MENSAL: 
PROGRAMA 
INFORMATIVO 
MENSAL: 
Transmissão 
abordando o 
resumo das 
ações 
legislativas e 
atividades 
realizadas no 
mês.??1 (uma) 
transmissão 
mensal ao vivo 
(duração de até
10 minutos) em 
plataformas 
digitais.????
DESIGNER 
GRÁFICO 
INSTITUCIONA
L: Campanhas 
institucionais, 
datas 
comemorativas 
e anúncios 
importantes.???
?COBERTURA 
DE SESSOES 
ORDINARIAS: 
Cobertura     ??
????ESPAÇO 
RESERVADO/B
ANNER EM 
PORTAL DE 
NOTÍCIAS: 
Espaço 
reservado para 
divulgação de 
horários e dias 
das sessões 
ordinárias da 
Câmara 
Municipal de 
Vereadores.???
?RÁDIO OU 
PORTAL DE 
NOTÍCIAS: 

SER
V

12,00 7.300,00 87.600,00

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO 

SUDOESTE 
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

01

Uma galáxia espiral 
ultradistante acaba de ser 
descoberta e está deixando 
astrônomos do mundo inteiro 
fascinados. Batizada de 
Zhúlóng, em referência ao 
lendário “dragão das velas” 
da mitologia chinesa, essa 
galáxia é agora considerada a 
galáxia espiral mais distante 
já observada. A luz que vemos 
hoje partiu de lá há cerca 
de 12,8 bilhões de anos, o 
que signifi ca que estamos 
enxergando um retrato do 
universo ainda bebê, com 
menos de 1 bilhão de anos de 
idade.
O que torna Zhúlóng tão 
surpreendente é sua forma. 
Mesmo em uma era tão remota 
do cosmos, ela já apresenta 
uma estrutura espiral bem 
defi nida ̶ algo que desafi a 
os modelos tradicionais de 
formação de galáxias. Cientistas 
acreditavam que galáxias 
espirais levavam bilhões de 
anos para se organizar dessa 
forma, mas Zhúlóng mostra 
que essa complexidade pode 
ter surgido muito antes do 

previsto.
A detecção foi feita por meio 
do Telescópio Espacial James 
Webb, que tem revolucionado 
a observação do universo 
profundo com sua capacidade 
de captar luz infravermelha. 
Essa tecnologia permite 
enxergar através das nuvens 
de poeira cósmica e captar 
sinais de objetos extremamente 
distantes, como Zhúlóng. O 
nível de detalhe alcançado 
nessa observação reforça o 
papel fundamental do Webb 
para a astrofísica moderna.
A descoberta de Zhúlóng não 
é apenas uma conquista técnica 
̶ ela levanta novas questões 
sobre como o universo se 
organizou tão rapidamente 
após o Big Bang. Talvez as 
condições nos primeiros 
bilhões de anos tenham sido 
mais propícias à formação de 
galáxias estruturadas do que 
imaginávamos. Mais do que 
uma imagem distante, Zhúlóng 
é uma janela para o passado 
cósmico, repleta de pistas sobre 
a origem das formas que hoje 
dominam o universo visível.

Galáxia espiral ultradistante recém-
descoberta

ESTADO DO PARANÁ
PREFEITURA DE BOM JESUS DO SUL - PARANÁ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 32/2025

Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

O Município de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos interessados que realizará o
PREGÃO  ELETRÔNICO  Nº  32/2025,  TIPO  MENOR  PREÇO,  no  dia
08/07/2025, às 13h30min, que tem por objeto a Aquisição de tubos de concreto.
Recebimento das propostas: de 25/06/2025 às 08h00min até 08/07/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 08/07/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 08/07/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bllcompras.com

Bom Jesus do Sul-PR, 23 de junho de 2025.

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

Entrevista ao 
vivo/gravada??
?? 

TOTAL 87.600,00

Homologo a presente licitação,

Santo Antonio do Sudoeste - PR, em 20/06/2025.

VALDIR ANTONIO CARVALHO
Presidente da Câmara de Vereadores 

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO 

SUDOESTE 
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES

02
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A Cresol celebra, 
neste dia 24 de junho, 
30 anos de uma 
trajetória marcada por 
trabalho, cooperação 
e compromisso com 
o desenvolvimento de 
seus cooperados e das 
comunidades onde 
atua. São três décadas 
que consolidaram a 
cooperativa como uma 
das maiores do Brasil, 
com mais de 1 milhão de 
cooperados.

Para comemorar 
essa data tão especial, 
a instituição lança uma 
campanha que valoriza 
não apenas os números 
conquistados, mas, 
sobretudo, a essência 
que sempre guiou sua 
jornada: simplicidade, 

confiança e proximidade.
“Os 30 anos são, 

sem dúvida, um marco 
muito importante para 
todos nós, mas o que 
mais nos orgulha é 
termos mantido, ao 
longo de toda essa 
caminhada, a nossa 
essência cooperativista. 
Seguimos ao lado dos 
nossos cooperados, com 
simplicidade, confiança 
e o compromisso de 
construir, juntos, um 
futuro ainda mais 
promissor”, destaca 
Cledir Magri, presidente 
da Cresol Confederação.

Estrelada pela atriz 
Camila Morgado, a 
campanha reafirma 
o compromisso da 
cooperativa com cada 

um de seus cooperados, 
destacando que, ao longo 
dessas três décadas, 
milhares de sonhos 
saíram do papel — 
sempre guiados pelo 
espírito cooperativista, 
que transforma o 
‘quero fazer’ em ‘vamos 
realizar’, com propósito 
compartilhado.

Adriano Michelon, 
vice-presidente da Cresol 
Confederação, afirma 
que o momento é de 
celebração, mas também 
de olhar adiante. “Chegar 
aos 30 anos com essa 
dimensão e relevância 
é motivo de muito 
orgulho. Mas, acima de 
tudo, reforça a nossa 
responsabilidade de 
seguir evoluindo, sempre 

atentos às necessidades 
dos cooperados e 
comprometidos com 
um futuro sustentável e 
cooperativo”, afirma.

Presente em milhares 
de municípios brasileiros, 
a Cresol se orgulha de 
ter contribuído para o 
fortalecimento econômico 
e social das comunidades 
onde atua, mantendo o 

foco no relacionamento 
próximo e na promoção 
do desenvolvimento 
sustentável.

Sobre a Cresol
Com 30 anos de 

atuação, a Cresol é 
uma das principais 
instituições financeiras 
cooperativas do Brasil, 
oferecendo soluções para 

pessoas físicas, empresas 
e empreendimentos 
rurais. Conta com 
mais de 1 milhão de 
cooperados e presença 
em 952 agências 
de relacionamento 
espalhadas por 19 
estados brasileiros.

Cresol lança campanha especial em comemoração 
aos 30 anos
Com mais de 1 milhão de cooperados, a cooperativa destaca sua trajetória de simplicidade, confiança e 
compromisso com o futuro

COOPERATIVISMO.


